

**// Informationsbrief an alle Kolleginnen und Kollegen im Ruhestand //**

Dezember 2019

**Die Zeit, die wir uns nehmen, ist Zeit, die uns, was gibt.** Ernst Ferstl

Liebe Kolleginnen und Kollegen,

im neuen Jahr sollen viele Wünsche in Erfüllung gehen. Wir hoffen, dass die Zeit, die unsere Angebote in Anspruch nimmt, allen, die teilnehmen, auch etwas geben kann.

**I. Hans Baldung Grien  
Heilig-Unheilig  
Staatliche Kunsthalle Karlsruhe**

In der großen Landesausstellung Baden Württemberg wird 60 Jahre nach der Retrospektive von 1959, die ebenfalls in der Staatlichen Kunsthalle Karlsruhe stattfand, Hans Baldung, einer der außergewöhnlichen Künstler des 16. Jahrhunderts gewürdigt. Den Beinamen Grien hat er wahrscheinlich in der Werkstatt Albrecht Dürers erhalten, in der Baldung zwischen 1503 und 1506 tätig war. Neben der Werkschronologie ist ein weiterer Schwerpunkt der Ausstellung seine stilistische Entwicklung: von den spätgotischen Anfängen über die Einflüsse der Hochrenaissance bis zu einem persönlichen Manierismus. Was nun unter „Heilig“ oder „Unheilig“ einzuordnen ist, werden wir sicher während der Führung erfahren.

Wo: Staatliche Kunsthalle Karlsruhe, Hans-Thoma- Straße 2-6

Wann: Donnerstag, den **16.Januar.2020**

Führungen: **1. Führung um 15.45.. 2. Führung um 16.00**

Gewünschte Führung bei der Anmeldung bitte angeben!

Treffen: Im Foyer der Kunsthalle –Jeweils **eine halbe Stunde** vor dem gewünschten Führungsbeginn

Eintritt: Museumspass gilt, **9€ Eintritt, bitte abgezahlt bereithalten**

Anmeldeschluss: **3.Januar 2020**

**II. Der Traum vom Fliegen  
„Die Welt von oben“  
Museum LA 8, Baden-Baden**

Lange war der Himmel den Vögeln, Hexen, Dämonen und Göttern vorbehalten“. Künstler wie Thoma, Daumier, de Goya waren von dieser Luftwelt begeistert. Zu Beginn der 1890er Jahre gelang Otto Lilienthal der endgültige Durchbruch vom Traum zur technischen Realität des freien Fluges. Seine Methode „ vom Sprung zum Flug“ wurde von Flugpionieren in aller Welt übernommen und markiert den Beginn des Zeitalters des „Menschenfluges“.

Das Museum in Lilienthals Geburtsstadt Anklam ist Kooperationspartner für diese Ausstellung. Ergänzt durch viele Leihgaben, entstand ein breites Panorama von Flugtraum und Flugwirklichkeit im 19. Jahrhundert.

Wo: LA 8 Lichtenthaler Allee 8, Baden-Baden  
Wann: Donnerstag, den 13. Februar 2020  
Führungsbeginn: **14.30h**  
Treffen: Treffen im Foyer des LA8 um 14.15h  
Eintritt: Museumspass gilt, Eintritt: 7€  
**Anmeldeschluss: Donnerstag, 30. Januar 2020**

**III. Kaiser und Sultan  
Nachbarn in Europas Mitte  
1600 -1700  
Badisches Landesmuseum, Schloss Karlsruhe**

Für diese Große Landesausstellung Baden Württembergs wurde die weltbekannte Karlsruher Türkenbeute bereichert durch Leihgaben der *Türkischen Cammer* aus Dresden und weitere Objekte aus verschiedenen Ländern. Die Ausstellung wirft einen neuen Blick auf das 17. Jahrhundert und die Türkenkriege. Nicht das große Blutvergießen steht an erster Stelle, sondern das, was im Schatten der Glaubenskonflikte und kriegerischen Auseinandersetzungen entstanden ist. Lassen wir uns überraschen von den zivilisatorischen Neuerungen, vom blauen Zelt, von den Kostümen des Markgrafen, von Fatima Harun aber auch vom Schicksal der Beutetürkinnen und Beutetürken. Vielleicht können wir auch Anknüpfungspunkte zu gegenwärtigen Situationen erkennen.

Wo: Badisches Landesmuseum, Schloss Karlsruhe  
Wann: Donnerstag, 2. April 2020  
Führungen: **1. Führung 15.15** und **2. Führung 15.30**  
Gewünschte Führung bei der Anmeldung bitte angeben!  
Treffen: Im Foyer des Landesmuseums –Jeweils **eine halbe Stunde** vor dem gewünschten Führungsbeginn  
Eintritt: Museumspass gilt, **9€ Eintritt, bitte abgezählt bereithalten**  
Anmeldeschluss: **20. März 2020**

**Für alle drei Vorschläge gilt:**

Anmelden bei [AMWelsch@freenet.de](mailto:AMWelsch@freenet.de) oder bei Christel Ziegler,  
Sophienstr. 183, 76185 Karlsruhe

**Wir bedanken uns vielmals bei unserer GEW, dass sie wieder die Führungsgebühren übernimmt.**

Jetzt hoffen wir, dass alle, die an diesen Veranstaltungen teilnehmen wollen, auch kommen können!

Es grüßen ganz herzlich  
**Christel Ziegler und Maria Welsch**